

EXPLORADORES NO LOÑA. CA. 1914

GARCÍA DEL VILLAR



La fotografía, tomada alrededor de 1914, por García del Villar (uno de sus socios protectores), retrata a un grupo de once exploradores, sobre un puente de fortuna, tendido sobre un río que atraviesa un bosque de robles y alisos. El río parece ser el Loña, uno de los lugares preferidos para realizar las excursiones de la Asociación.

El origen de los Exploradores (o *Boy Scouts*) se remonta a la segunda guerra anglo-bóer (1899-1902). Esta se produce por la rivalidad entre la colonia inglesa de El Cabo y el estado de Transvaal. En 1899, Paul Kruger, dirigente de los *afrikaners*, declaró la guerra a Rodhes. Todo ello en el marco del descubrimiento de los yacimientos de oro y diamantes. Los ingleses tomaron las repúblicas bóers de Trasvaal y el Estado libre de Orange, que junto con el de Natal, se asociaron a la Unión Sudafricana. En uno de los episodios bélicos, el coronel Roberto Stephenson Smyth Baden-

Powel (luego lord de Gilwell) defendiendo la plaza de Mafeking, asediada por los bóers, organizó a los muchachos de la ciudad en un cuerpo disciplinado para servir de exploradores. La plaza resistió 217 días. Ya en 1898, había escrito una guía con directivas para los chicos en un “servicio de exploración en tiempo de paz” (*Scouting for Boys*). En 1907, inspirado en los procedimientos de los zulúes y estudiando el *Bushido* (Código de honor de los japoneses) creó los *Boy Scouts*. Obtuvo el apoyo del rey Eduardo VII e incluso fundó una revista semanal (*The Scouts*).

En 1910, la institución tenía 124.000 inscritos y Baden-Powel se retiró del ejército para dirigir el movimiento. En 1912 el Consejo Privado inglés examinó la institución, con el que obtuvo el privilegio real y el reconocimiento oficial del Estado.

En la guerra de 1914-18, los *Boy Scouts* se emplearon para vigilar las costas, las vías férreas y las líneas telegráfico-telefónicas.

En USA, W.D. Boyce, de Chicago, introdujo en 1910 la organización y en 1911 ya estaba establecida en la Quinta Avenida de Nueva York. El reconocimiento federal se lo otorgó el Congreso en 1916.

Luego se extendieron por Siria y otros países árabes, Francia, Portugal (*adueiros y scoteiros*), Bélgica, Suecia, Dinamarca, Suiza, Italia, Argentina, Australia, etc... En 1922 eran unos tres millones.

En España se implantaron en 1911 y fue declarada de interés nacional por R.D. de 1920. Se llamaron “Exploradores” para evitar el anglicismo. La Asociación se componía de un Consejo Nacional, Consejos locales, tropas de exploradores, delegados provinciales, y cuerpo de aspirantes. Las tropas eran: exploradores, instructores efectivos, supernumerarios, especialistas y jefes de tropa. Se agrupaban en patrullas de ocho miembros y un guía. Las categorías eran cuatro, según la edad, entre 10 y 21 años. Todos prestaban promesa y seguían un código de 12 principios morales y éticos.

El rey Alfonso XIII fue su patrono y presidente de honor. La presidencia efectiva fue del duque de San Pedro de Galatino. En la capital se publicó una revista titulada *El Explorador*.

En 1935 la República emite un Decreto en el que se aprueban los nuevos Estatutos de los Exploradores de España. Sería el final.

En la URSS, los *Komosol* (1918) sustituyeron a la institución. El Partido Nazi alemán desarrolló las Juventudes Hitlerianas, así como en Italia creó organizaciones juveniles mussolinianas en 1925. En España el partido oficial creó el Frente de Juventudes, y luego la Organización Juvenil Española (OJE), sustituyendo en grande parte el activismo de los *Scouts*.

En Ourense, el capitán de caballería Teodoro Iradier publica en *La Región* un artículo el 3 y 4 de agosto de 1912 y desde ese momento, con la ayuda y simpatía de muchos ciudadanos, comienza la historia de los Exploradores de Ourense. Destacamos, en los primeros momentos, al presbítero y profesor, además de cronista oficial de la ciudad, don Emilio Vázquez Pardo, quien en 1913 forma el primer Comité Local. Lo preside Pedro Romero; el capellán es don Emilio; los profesores Pérez Colemán y Joaquín Núñez; Fernando Monge (militar, jefe de tropas, hasta 1915) y luego Rafael Valcárcel, son los directivos. Fueron socios protectores: Cuevillas, Malingre, Saco, García del Villar, etc. El himno lo compone Ricardo Courtier (director de la Banda Municipal).

Para difundir la Asociación y para conseguir fondos para los uniformes, se organizó un torneo de fútbol durante las fiestas de los Remedios de ese 1913. Al año siguiente, se presenta oficialmente el grupo, con 90 chicos inscritos entre los 10 y 18 años, realizando su promesa en la Alameda, donde presidieron el acto el Obispo, los gobernadores civil y militar y toda la Alcaldía.

El domicilio social se situó en un bajo de la calle, ya denominada entonces, Padre Feijoo y lo inauguró la infanta Isabel (“Lana Chata”).

Sus salidas al campo, fiestas, actividades deportivas y excursiones a los alrededores de Ourense, se ven recogidas, desde 1913, en las crónicas que aparecen en *La Región* firmadas por Tate (o Tato, cronista explorador) y por Monge (jefe de tropas). Los lugares preferidos eran: Cabeza de Vaca, Mende, Loña y el Campo de Aragón.

En 1916 se crea otro cuerpo en Ribadavia y en 1917 otro más en Entrimo.

Es clásica la crónica sobre una comida-gira multitudinaria, con familiares incluidos, en los terrenos bañados por el Loña, con desfiles previos por la ciudad y al regreso, sesión de cine y cena en “La Barcelonesa” (1914).

Hasta 1920 fue una agrupación muy activa y luego fue decayendo hasta 1930 y la preguerra civil.

En Ourense, en 2018, existían dos epígonos de *Scouts*; el grupo *Axóuxere* con sede en la parroquia de San Pío X y la *Agrupación Ilex 695*, con domicilio en Peña Trevinca 32 bajo.

